

“

Una mirada a **Orlando Caputo**, un teórico de la **dependencia** ”



AUTOR:

Lauren Luis Acosta

Estudiante de cuarto año del
Instituto Superior de Relaciones Internacionales
Raúl Roa García
ORCID iD:0000-0002-7115-6681

Rosangel Jauma Sandoval

Estudiante de cuarto año del
Instituto Superior de Relaciones Internacionales
Raúl Roa García.
ORCID iD:0000-0003-2099-9600



Recibido: 29 de septiembre de 2020

Aprobado: 1 de noviembre de 2020

RESUMEN

Orlando Caputo Leiva es un economista chileno que formó parte del Grupo de la Dependencia. Entre sus principales aportes a la Economía Política se encuentra la conceptualización de la economía mundial como la creación de una estructura productiva global y de la circulación internacional de las mercancías que se sobrepone a las economías nacionales. Igualmente, planteó la transformación de las empresas no financieras en prestamistas netas del sistema financiero como consecuencia de sus elevadas ganancias. Caputo ha publicado un gran número de artículos en los cuales, desde una óptica marxista, realiza interesantes análisis sobre la economía mundial y las relaciones económicas internacionales. A pesar de ser un teórico dependientista, su obra no ha sido ampliamente estudiada como la de otros autores que integraron el colectivo.

Palabras claves:

economía mundial, dependencia, relaciones económicas internacionales, sistema financiero.

ABSTRACT

Orlando Caputo Leiva is a Chilean economist who was part of the Dependency Group. Among his main contributions, we can find the conceptualization of the world economy as the creation of a global productive structure and the international circulation of goods that overlaps national economies. Likewise, he proposed the transformation of non-financial companies into net lenders of the financial system as a consequence of their high profits. Caputo has published a large number of articles, in which, from a Marxist point of view, he carries out interesting analyzes of the world economy and international economic relations. Despite being a dependence theorist, his work hasn't been widely studied like the other authors' from the group. Therefore, it seems appropriate to deepen the study of his research and writings which have reached global dimensions, supporting their validity and importance.

Key words: world economy, dependence, international economic relations, financial system.

INTRODUCCIÓN

La economía internacional y las economías nacionales latinoamericanas experimentaron una serie de cambios sustanciales en la primera mitad del siglo XX. La situación económica, social y cultural de América Latina en los años cincuenta y sesenta propició el florecimiento de una ideología que buscara dar respuesta al subdesarrollo económico-social y político característico de la región en aquella época (Solorza & Cetré, 2011).

De esta forma surgió, en Brasil, una teoría para analizar la situación de América Latina, desde la propia región y no desde el exterior: la Teoría de la Dependencia. Esta considera la dependencia como una problemática de carácter estructural insertada en el modo capitalista de producción, que solo se superaría, derrotando al sistema capitalista dependiente. Además, postula que el subdesarrollo, el atraso y las relaciones de dependencia son un producto histórico del desarrollo y de la dominación política del capitalismo mundial (Valencia, 2018). Entre los autores de la Teoría de la Dependencia, resalta el economista chileno Orlando Caputo Leiva, quien tuvo una destacada participación en el Grupo de la Dependencia del Centro de Estudios Socioeconómicos (CESO). Por tanto, el artículo pretende establecer un acercamiento a su obra y teoría, por la importancia que tiene para las relaciones económicas internacionales en la actualidad.

Orígenes de su teoría

Se puede afirmar que un precedente

teorizador e ideológico del pensamiento de Orlando Caputo es la Teoría estructuralista o pauta centro-periferia. La misma fue amparada y defendida por Raúl Prebisch, desde la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), un ordenamiento regional perteneciente a la Organización de Naciones Unidas (ONU). Igualmente, el debate latinoamericano sobre el desarrollo sustentado en el marxismo clásico y neomarxismo¹, influencia de cierta forma la ideología del joven estudiante de Economía. También, José Carlos Mariátegui, al acentuar y destacar a las masas indígenas como el auténtico “proletariado” del continente y ensalzar la necesidad de una revolución socialista, se convierte en un precursor del pensamiento marxista en la región, influyendo decisivamente en el pensamiento y accionar de Caputo. Por otra parte, la efervescencia política y social ascendente en Chile en apoyo a Salvador Allende repercute notablemente en Caputo, quien integró las filas de la Juventud Comunista y desarrolló huelgas, mítines y disímiles actividades revolucionarias (Olivares, 2017).

Orlando Caputo emplea el materialismo histórico-dialéctico como método de investigación y así lo afirma cuando expresa: “los conceptos y categorías marxistas me ayudaron a comprender el carácter que adquieren las empresas transnacionales en el concierto de la economía mundial, sus inversiones productivas y los mecanismos que emplean para incrementar su dominación en la economía mundial” (Caputo, 2011).

Aportes de Orlando Caputo a la Economía Política

Dentro de las principales contribuciones de la obra de Orlando Caputo destaca su trabajo como parte del Grupo de la Dependencia del CESO. Allí, en colaboración con otros economistas como Pizarro o Sergio Ramos, demostró que la relación entre el capital extranjero y la burguesía nacional era la razón principal del subdesarrollo en los países latinoamericanos. En el caso particular de Chile, se reflejaba en el dominio de estos sobre la industria chilena, sobre la comercialización de los productos del agro, así como sobre la minería y la tecnología.

Además, escribe en 1969, junto a Roberto Pizarro, el libro *Imperialismo, dependencia y relaciones económicas internacionales. Nuevas formas del imperialismo en Chile*, publicado en 1970. En esta obra ellos realizan una profunda crítica a los supuestos de la teoría clásica sobre el comercio internacional² y a las relaciones económicas basadas en el pensamiento de la CEPAL. En el último caso, no era la circulación de mercancías lo fundamental en la etapa analizada por la CEPAL ni los desequilibrios comerciales, los que iban a nivelarse por los movimientos de capital. Por el contrario, lo más importante era la presencia del capital extranjero que provocaba los desequilibrios en la balanza comercial (Caputo, 2015 b). Además, proponían con su investigación la transformación de toda la metodología que estaba concentrada en la circulación de mercancías para trasladarla a la producción de la economía mundial. Así lo reflejaron en su obra: “El desarrollismo se permite criticar algunos postulados, levantar uno que otro supuesto ortodoxo y, por tanto, mantener en definitiva la lógica interna de los modelos

criticados” (Caputo & Pizarro, 2018). Es decir, no podrían entender la complejidad de las relaciones económicas internacionales con un lente analítico que omitiera la naturaleza de la explotación capitalista a nivel mundial y las consecuencias económicas y sociales de las formas de acumulación a nivel global (Bordais, 2019). Igualmente, retoman los supuestos de *los clásicos del imperialismo*³, como Bujarin, Rosa Luxemburgo y Vladimir Illich Lenin, actualizando sus teorías a partir del método marxista. Analizan, además, las tendencias del capitalismo global en esa época, concentrado en la economía de Estados Unidos donde pudieron estudiar con más profundidad los procesos de concentración y centralización del capital.

Una de las más importantes contribuciones de Caputo a la Economía Política es la conceptualización de la economía mundial como la creación de una estructura productiva global y de la circulación internacional de las mercancías que se sobrepone a las economías nacionales (Caputo, 2006). Señala, además, que la economía mundial pasa por etapas de alta integración como lo fue el período previo a la crisis de los años treinta y explica finalmente que la actual globalización presenta, nuevamente, una fase de alta integración de los procesos productivos mundiales y de la circulación internacional de las mercancías, lo que se traduce en que la economía mundial se encuentra en el umbral de una nueva crisis.

Del mismo modo, entre sus principales planteamientos se encuentra la transformación de las empresas no financieras en prestamistas netas del sistema financiero como consecuencia de sus

elevadas ganancias. El basamento de esta teoría radica en su interpretación teórica e histórica de la llamada “crisis financiera”. En ella constata que a nivel de la economía mundial, las ganancias y la tasa de ganancias de las grandes empresas transnacionales, productoras de bienes y servicios, se han incrementado a partir de mediados de los 80 y se han mantenido elevadas en los últimos años (Caputo, 2010 b). Ello provoca que las ganancias aumentan considerablemente, captando parte de las remuneraciones de los trabajadores y parte de la renta de los recursos naturales de los estados y de otros propietarios, así como parte de las ganancias de la pequeña y mediana empresa.

A nivel mundial, tiene lugar una redistribución regresiva de la producción y del ingreso a favor de las grandes empresas. Según Caputo (2010 b), estas elevadas ganancias, son resultado de la globalización actual de la economía mundial y de su base teórica, el neoliberalismo. La globalización y el neoliberalismo, precisamente, abrieron las economías a la libre circulación de las mercancías, y en especial del capital. A eso se suma la promoción, con el apoyo de los estados, del libre funcionamiento del mercado del trabajo y de leyes sobre flexibilidad laboral, muy favorables para las empresas. Esto ocasiona, a nivel internacional, un fuerte descenso de la participación de los salarios en la producción a nivel de países, regiones y en el producto global, a la vez que incrementa la participación de las ganancias de las transnacionales en la producción.

Caputo también teoriza sobre el gran incremento de la producción mundial, la limitación del consumo, la ampliación

del crédito y la reproducción económica como unas de las tantas consecuencias de la globalización. Respecto de lo anterior, plantea que el gran incremento de esta producción y los elevados niveles de competencia profundizaron la superproducción de productos industriales, particularmente los de alta tecnología, y profundizaron además, la subproducción, particularmente de metales y de energéticos (Caputo, 2010 a).

El autor considera, asimismo, que las limitaciones de las capacidades de consumo han sido enfrentadas transitoriamente con el gran desarrollo del sistema de crédito y el elevado endeudamiento generalizado, lo cual ha posibilitado el funcionamiento de la economía mundial en las últimas décadas que preceden a la crisis actual.

Artículos más relevantes publicados

Orlando Caputo es miembro activo del Grupo de Trabajo Globalización, Economía Mundial y Economías Nacionales del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y del blog español Rebelión. A estos, ha aportado un sinnúmero de artículos relacionados con diversos temas de gran relevancia para las relaciones internacionales actuales, entre los cuales resaltan: la economía mundial, la crisis económica actual (en el que destaca el rol de la economía de Estados Unidos, así como el pensamiento económico de su presidente, Donald J. Trump) y la importancia de Marx para el estudio de la economía mundial actual.

Entre los artículos más destacados se encuentra Estados Unidos y China:

¿locomotoras en la recuperación y en las crisis cíclicas de la economía mundial?, en el que Caputo analiza algunas de las principales transformaciones de la economía mundial en la globalización; las transformaciones en la economía de Estados Unidos y de China, así como su relevancia creciente en la economía actual. De la misma manera, explica que el aumento de la frecuencia de las crisis cíclicas continuará y que la agudización de la sobreproducción industrial, así como la escasez de materias primas y energéticos, generadas en parte por el gran crecimiento chino, afectan las ganancias a través de presiones sobre los precios y aumentos de costos en todo el mundo.

Igualmente, expone que frente a una crisis cíclica del mercado mundial, se puede volcar gran parte de la producción exportable hacia el mercado interno. Por último, expresa que está abierta la posibilidad de una crisis cíclica profunda en el capitalismo; por su magnitud podría ser parecida a la de los años 30. “Una crisis así podría llevar a una ruptura de la globalización. En esas circunstancias, la economía mundial se organizaría sobre la base de bloques regionales” (Caputo, 2005).

También es significativo el artículo *Crítica a la Interpretación Financiera de la Crisis y Nuestra Interpretación*, donde Caputo reconoce que actualmente a nivel mundial hay varias crisis simultáneas: económica, energética, alimentaria, medioambiental. Ello le permite afirmar que se trata de una crisis sistémica del capitalismo. Además, explica cómo el capitalismo mundial está destruyendo a la sociedad y a la naturaleza, lo que hace cada

vez más urgente un profundo cambio a nivel planetario (Caputo, 2010 a).

En cuanto a la economía norteamericana y el pensamiento económico de su presidente Donald J. Trump, Caputo ha escrito disímiles artículos. Sin embargo, resaltan Trump ha provocado el inicio de la nueva crisis económica en Estados Unidos. Fuerte disminución de las ganancias de las empresas estadounidenses, así como *Economía Mundial, Estados Unidos: la Eventual Nueva Crisis de la Economía Mundial*, ambos en colaboración con Graciela Galarce, su esposa.

En el primero de estos, se realiza una crítica al planteamiento central de Trump: “Hacer nuevamente grande a los Estados Unidos en el mundo”, sobre todo porque desconoce el significado teórico y metodológico de la existencia de la economía mundial que es una totalidad mayor a la mera suma de las economías nacionales, conformada por una estructura productiva y de circulación mundial de las mercancías por sobre los países, comandada por las grandes empresas transnacionales, siendo las estadounidenses, las más importantes (Caputo & Galarce, 2018).

Además, Caputo reconoce que la dinámica de la economía mundial actual es muy frágil e inestable y ha sido seriamente afectada por las acciones de Trump. De forma especial, ha impactado a las empresas estadounidenses las cuales han disminuido radicalmente sus ganancias. También manifiesta que se produce, actualmente, una gran depreciación de la tasa de crecimiento de la inversión empresarial y del consumo de las familias, que de continuar, “podrían estar iniciando una nueva crisis

en Estados Unidos que se podría transformar en una nueva crisis de la economía mundial” (Caputo & Galarce, 2018).

En el otro artículo, Caputo hace un análisis del comportamiento de las ganancias en la industria manufacturera de bienes durables y no durables en los Estados Unidos. En él se observa una fuerte caída de las ganancias (trimestrales anualizadas) de la industria manufacturera, desde el cuarto trimestre de 2014 hasta el cuarto trimestre de 2018, a pesar de una leve recuperación en los últimos trimestres (Caputo & Galarce, 2019). Caputo explica que esa caída tendencial se hace más evidente en los principales sectores de la industria manufacturera.

Con respecto a la importancia de Marx para el estudio de la economía mundial actual, Caputo publicó en el 2018 un artículo titulado A 200 años del nacimiento de Marx -1818- y su importancia en la economía mundial actual, donde expone temas relevantes de la economía actual, relacionándolos con breves formulaciones de Marx. Así, sobresalen la importancia de América Latina en la formación de la economía mundial capitalista, Marx y las crisis periódicas del sistema capitalista a nivel mundial, así como la crisis actual y el gran aumento de la desigualdad en la distribución de la producción mundial entre el capital y el trabajo.

En todos los artículos se aprecia la concepción marxista del autor, realiza análisis teniendo en cuenta las condiciones histórico-concretas del momento actual y haciendo uso de la dialéctica materialista, nos entrega obras de un profundo significado y con una vigencia enorme

para las relaciones internacionales.

Con respecto a la política de desnacionalización del cobre adoptada por varios presidentes chilenos, Orlando Caputo ha denunciado los grandes beneficios y remesas que reciben las mineras mundiales en este país. Además, ha tenido en cuenta que este proceso es anticonstitucional, pues la Carta Magna chilena señala categóricamente: “el Estado tiene el dominio absoluto, exclusivo, inalienable e imprescriptible de todas las minas” (Caputo, 2009).

En relación con las medidas adoptadas por el actual presidente, Sebastián Piñera, Caputo escribió recientemente: “El valor total de las medidas anunciadas por Piñera⁴, ha sido considerado como una migaja, en relación con los profundos cambios que está exigiendo la población chilena. Y, también es una migaja en relación con las extraordinarias ganancias en Chile de las 10 grandes mineras privadas mundiales que se han apropiado anti Constitucionalmente de los nuevos y ricos yacimientos de cobre chileno, desde la Dictadura a la fecha” (Caputo, 2019).

Críticas a su obra

La obra de Orlando Caputo, como parte del Grupo de la Dependencia, fue muy criticada por un supuesto circulacionismo donde todo residía en el mercado mundial y no en la producción. Una de las más cercanas provino de Fernando Henrique Cardoso⁵ quien perteneció al Grupo de la Dependencia pero no fue tan radical como Theotonio Dos Santos, Ruy Mauro Marini, Vania Bambirra o el propio economista chileno. Cardoso criticó a Caputo por “*ver al imperialismo como una entelequia que condiciona desde*

el exterior el proceso histórico de los países dependientes” (Solorza & Cetré, 2011).

Para José Luis de Imaz⁶, Caputo responsabiliza a los “algos” externos o ajenos de los males internos. Según este argentino, Leiva adolecía de un análisis de las relaciones internacionales y exageraba en el carácter económico de la dependencia (Solorza & Cetré, 2011).

Otra de las críticas a este teórico de la Dependencia explicaba que en aras de construir modelos originales, propios, no reconoció y mucho menos, agradeció, a pensadores no latinoamericanos la deuda intelectual que tenía con ellos. Así, según (Solorza & Cetré, 2011), pasaron por alto a los Mercantilistas, a Thorstein Veblen⁷, a los Socialistas Utópicos y Científicos, a Albert O. Hirschman⁸ y a Gunnar Myrdal⁹. Igualmente, se acusó a Caputo de sobrestimar los factores externos respecto a los factores internos y de abandonar el estudio de las clases sociales.

La respuesta del economista chileno a todas estas críticas reflejaba que la teoría planteada por él y sus compañeros no era solo externa, sino también interna por el predominio de la circulación del capital sobre el mercado. Ello provocaba la organización de la producción interna para la circulación de mercancías tanto en el interior como en el exterior, lo que conllevó a que el sistema productivo (producción, distribución, cambio y consumo) se hallara condicionado por el funcionamiento de la economía global, es decir, todo proceso productivo era fundamental y estaba determinado por el movimiento del capital en la economía mundial. Caputo demostró que los problemas de los

desequilibrios no estaban determinados por una balanza comercial deficitaria, financiada por la necesidad del capital, sino a la inversa (Caputo, 2015 b).

Sin embargo, se hace pertinente aclarar que no abandonó el estudio de las clases sociales, pero a pesar de su formación marxista, no profundizó lo suficiente en este, en sus causas, sus características, su evolución y desarrollo en general, ni en América Latina, región a la que dedicó sus principales análisis.

CONCLUSIONES

Desde la perspectiva de las realidades concretas de cada país latinoamericano, se puede apreciar la importancia que tuvo y tiene en la actualidad la obra de Orlando Caputo; así como su difusión en las universidades y en las organizaciones sociales y políticas, aún en la etapa actual en que ha triunfado el mainstream neoliberal.

Además, Caputo siempre ha incidido en la importancia de estudiar a Marx para entender la ciencia económica debido a sus relevantes aportes para comprender el creciente y contradictorio proceso de internacionalización del capital, sea productivo o financiero, así como el consecuente predominio de este último sobre el primero.

Sus investigaciones y escritos, fundamentalmente en el blog Rebelión y en el sitio web de CLACSO, han alcanzado dimensiones mundiales. Ello confirma su vigencia e importancia para las relaciones internacionales, en especial las económicas, pues los elementos y problemas que Caputo ha analizado, a lo largo de su vida académica, subsis-

ten y requerirán de soluciones con nuevos métodos, pero sin perder de vista la visión transformadora de sus obras.

Las teorías de Caputo tienen, además, especial relevancia en el actual contexto mundial, pues al reconocer la alta integración de las economías a nivel internacional, demuestran que sin la cooperación estrecha de todos los países no se podrá superar la grave crisis económica provocada por la pandemia de la Covid-19.

BIBLIOGRAFÍA

- Bordais, L. E. (2019). Teoría Marxista de la Dependencia: Creación Heroica. Obtenido de https://googleweblight.com/?lite_url=https://dspace.unila.edu.br/bitstream/handle/123456789/5193/TRABAJO%2520FINAL_ESPECIALIZACION_LOURDES%2520FLORES%2520BORDAIS.pdf?sequence%3D1%26isAllowed%3Dy&ei=EXyYmi2Y&lc=en-CU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com
- Caputo, O. (1999). La economía mundial actual y la ciencia económica. En La globalización de la economía mundial. Universidad Autónoma de México.
- Caputo, O. (2005). Estados Unidos y China: ¿locomotoras en la recuperación y en las crisis cíclicas de la economía mundial? Obtenido de CLACSO: <https://www.clacso.org>
- Caputo, O. (mayo de 2006). La economía mundial a inicios del siglo XXI. La preeminencia del capital productivo sobre el capital financiero. Obtenido de CLACSO: <https://www.clacso.org>
- Caputo, O. (abril de 2008) (a). La crisis inmobiliaria en Estados Unidos. La eventual séptima crisis cíclica de la economía mundial. Obtenido de CLACSO: <https://www.clacso.org>
- Caputo, O. (abril de 2008) (b). La economía mundial a inicios del siglo XXI. La crisis inmobiliaria en Estados Unidos. La eventual séptima crisis cíclica de la economía mundial. Obtenido de Rebelión: <http://www.rebelion.org>
- Caputo, O. (25 de septiembre de 2009). Las privatizaciones y los TLC volvieron a la economía más vulnerable. Recuperado el 12 de diciembre de 2019, de Jaque al neoliberalismo: <https://mamvas.blogspot.com/2009/09/orlando-caputo-las-privatizaciones-y.html>
- Caputo, O. (agosto de 2010) (a). Críticas a la interpretación financiera de la crisis y nuestra interpretación. Obtenido de CLACSO: <https://www.clacso.org>
- Caputo, O. (2010) (b). El dominio del capital sobre el trabajo y la naturaleza. Nueva interpretación de la crisis actual. Obtenido de CLACSO: <https://www.clacso.org>
- Caputo, O. (2011). La importancia de Marx para el estudio de la economía

mundial actual. En Drago, C., Moulián, T, & Vidal, P. Marx en el siglo XXI. LOM Ediciones.

- Caputo, O. (27 de marzo de 2015) (a). Algunas formulaciones económicas de Marx y la actual crisis económica mundial. Obtenido de Le Monde Diplomatique. Edición chilena: www.lemonediplomatique.cl
- Caputo, O. (05 de junio de 2015) (b). La teoría marxista de la dependencia. (N. Kohan, Entrevistador)
- Caputo, O. (13 de agosto de 2018). A 200 años del nacimiento de Marx-1818- y su importancia en la economía mundial actual. Obtenido de Rebelión: <http://www.rebellion.org>
- Caputo, O. (25 de octubre de 2019). Las ganancias globales de las mineras privadas en el cobre y el valor global de las medidas anunciadas por el presidente Piñera. Obtenido de Le Monde Diplomatique, edición chilena: https://googleweblight.com/?lite_url=https://www.lemonediplomatique.cl/las-ganancias-globales-de-las-mineras-privadas-en-el-cobre-y-el-valor-global-de.html&ei=QAA7saqp&lc=enCU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com&f=1&gl=cu&ts=1580160175&sig=ACGcqhreJ
- Caputo, O., & Galarce, G. (23 de agosto de 2018). Trump ha provocado el inicio de la nueva crisis económica en Estados Unidos. Fuerte disminución de las ganancias de las empresas estadounidenses. Obtenido de Rebelión: <http://www.rebellion.org>
- Caputo, O., & Galarce, G. (25 de junio de 2019). Economía mundial. Estados Unidos: la eventual nueva crisis de la economía mundial. Obtenido de Rebelión: <http://www.rebellion.org>
- Caputo, O., & Pizarro, R. (27 de junio de 2018). Imperialismo, dependencia y relaciones económicas internacionales. Nuevas formas del imperialismo en Chile. Obtenido de https://googleweblight.com/?lite_url=https://docero.com.br/doc/8nsc1&ei=Opl6ve_l&lc=en-CU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com&f=1&gl=cu&ts=1580160733&sig=ACGcqhoUmddwL8rI3virCt_YQXitTkFiA&sa=X&ved=2ahUKEwjV69S53aTnAhVJnFkKHU2vDqQQFjAEegQI-BhAB
- Molina, E. M. (2010). La defensa del capitalismo en el pensamiento económico occidental: Breve ensayo crítico. La Habana. Documento inédito disponible en el archivo personal del autor. Versión digital.
- Olivares, E. M. (15 de diciembre de 2017). Esbozo paradigmático de la teoría de la dependencia. Una perspectiva desde la economía del desarrollo. Obtenido de Revista CIFE: https://googleweblight.com/?lite_url=https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo%3D6852536&ei=Lvo0uxOk&lc=en-CU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com&f=1&gl=

cu&ts=1580160883&sig=ACgqhpRt7ngVOhFJddMIS5a-CIE0ilh0w&sa=X&ved=2ahUKEwjW1oqB3qTnAhULy1

Gw&sa=X&ved=2ahUKEwjq- MLs-3KTnAhWRm1kK

NOTAS

- Solorza, M., & Cetré, M. (junio de 2011). La Teoría de la Dependencia. Obtenido de Revista Republicana: http://googleweblight.com/?lite_url=http://ojs.urepublicana.edu.co/index.php/revis_tarepublicana/article/view/133&ei=j8oOxv--&lc=en-CU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com&f=1&gl=cu&ts=1580160926&sig=ACgqchrR-c_SYDzNBars-K4STSFT-ezAHvg&sa=X&ved=2ahUKEwjU
 - Valencia, A. S. (2011). Teoría de la Dependencia. Una revalorización del pensamiento de Marini para el siglo XXI. Obtenido de: https://googleweblight.com/?lite_url=https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo%3D6193050&ei=WyEn25uP&lc=en-CU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com&f=1&gl=cu&ts=1580160572&sig=ACgqhq4lQ5Cksze9kpaPjCiV-Dl4fWig&sa=X&ved=2ahUKEwjq-MLs3KTnAhWRm1
 - Valencia, A. S. (05 de agosto de 2018). La Teoría Marxista de la Dependencia en la actualidad. Obtenido de: http://googleweblight.com/?lite_url=http://www.scielo.br/pdf/rdp/v9n3/2179-8966-rdp-9-3-1677.pdf&ei=WyEn25uP&lc=en-CU&geid=1040&s=1&m=283&host=www.google.com&f=1&gl=cu&ts=1580160572&sig=ACgqhqo6nZ5UDOWoIKdJyTdtcU2GF5g_
1. Este término es una designación cronológica, pero responde a concretas determinaciones lógicas: el movimiento de renovación del marxismo que tuvo lugar a mediados del siglo XX. La esencia del neomarxismo radica en que el mundo debe ser estudiado fundamentalmente como una sola unidad integrada en conjunto. Entre sus precursores se encuentra el filósofo y sociólogo alemán, Herbert Marcuse, además de los estadounidenses Paul Baran y Paul Sweezy. Tomado de: <https://www.monografias.com/trabajos32/economia-mundial-inicios-siglo-xxi/economia-mundial-inicios-siglo-xxi.sh>
 2. La teoría de las ventajas comparativas de David Ricardo, retomada por los neoclásicos, que explica la necesidad que tienen los países de especializarse en aquellos productos en los que puedan lograr ventajas relativas.
 3. Término empleado por el propio Caputo en la entrevista ofrecida a Néstor Kohan (Caputo, 2015 b).
 4. El valor total de las propuestas presentadas por el presidente Piñera es alrededor de 1.200 Millones de dólares. Sin embargo, las ganancias globales de las grandes mineras privadas, principalmente extranjeras que explotan el cobre chileno rondan los 13.780 millones de dólares en 2018. Las diferencias son abismales (Caputo, 2019). Cardoso fue presidente de Brasil an-

tes de Lula y llevó el neoliberalismo a su país a través de la aplicación de políticas de choque que provocaron un incremento del desempleo y un empeoramiento de las condiciones de la salud, la educación y la economía nacional.

5. Cardoso fue presidente de Brasil antes de Lula y llevó el neoliberalismo a su país a través de la aplicación de políticas de choque que provocaron un incremento del desempleo y un empeoramiento de las condiciones de la salud, la educación y la economía nacional.

6. Abogado, sociólogo y politólogo argentino. Se destacó en el campo de la sociología, desarrollando sus investigaciones dentro del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina

7. Sociólogo y economista estadounidense, fundador de la escuela institucionalista norteamericana y más generalmente, la escuela institucionalista en las ciencias sociales.

8. Economista conservador alemán que marcó la economía del desarrollo defendiendo el equilibrio desbalanceado y defendía que los expertos internacionales fueran los que pensarán estrategias para superar el subdesarrollo al no ser productos de este.

9. Economista sueco cuyos principales trabajos son acerca de la teoría del dinero, las fluctuaciones económicas y la pobreza en los países subdesarrollados desde una perspectiva neoliberal.